

Ciclo de seminarios virtuales:

“Pensando en el mundo y la seguridad alimentaria en América Latina y el Caribe post Covid-19”



Mayo 2020

Seminario #1:
“Los desafíos post crisis”

Seminario #1: “Los desafíos post crisis”

El seminario contó con la participación de **Enrique V. Iglesias**, Expresidente del Banco Interamericano de Desarrollo, **Rebeca Grynspan**, Secretaria General Iberoamericana y **Manuel Otero**, Director del IICA. Moderador: Guido Nejamkis.



Enrique V. Iglesias



Rebeca Grynspan



Manuel Otero

SINTESIS

Enrique V. Iglesias y Rebeca Grynspan coincidieron en destacar lo inédito y disruptivo del fenómeno de la pandemia, analizaron los principales impactos y elementos positivos y ofrecieron además sugerencias para la cooperación internacional en el mundo que se viene.

Según indicaron, aún en una primera etapa del proceso se perciben algunos impactos principales:

- La drástica caída del desempeño económico de los países, del comercio internacional y del empleo.
- El consecuente aumento de la pobreza y de la vulnerabilidad de millones de personas en el mundo.
- La profundización brutal de la desigualdad actual, en ingresos, en salud, en educación, en acceso a la sociedad digital.
- La regresión en los logros de la mujer en el trabajo.
- La desigualdad territorial.

Destacaron que se estima que 30 millones de personas caerán bajo la línea de pobreza este año, 16 de ellos en pobreza extrema y hambre.

Enrique Iglesias:

Considera entre las apreciaciones positivas que el mundo aprendió a reaccionar con medidas muy fuertes, los científicos y sistema de salud respondieron con enorme compromiso y la sociedad lo asumió responsablemente.

El sistema de cooperación multilateral construido después de la Segunda Guerra Mundial, que organizó a un mundo descalabrado al establecer normas para la paz entre las naciones, para el comercio, para el equilibrio de los flujos financieros y para la cooperación en diversos ámbitos, jugó un papel en estas circunstancias.

La OMS, en especial, se destacó y jugó un papel importante y de articulación de medidas y protocolos frente a la pandemia. Y se vio una respuesta masiva de bancos multilaterales, como el Banco Central Europeo, Banco Mundial, BID.

“Ahora es necesario fortalecer el sistema internacional de organismos, adaptándolo a las nuevas condiciones, y establecer un sistema multilateral de reglas claras, con decisiones que tengan el consenso de todos los países; y,



Seminario #1: “Los desafíos post crisis”

en relación a América Latina, es indispensable fortalecer la cooperación”.

Por delante, superada la pandemia, se abre un mercado internacional creciente en Asia y África, con grandes necesidades de alimentos, y esto es la gran oportunidad para América Latina de aportar a la seguridad alimentaria mundial.

Señaló que en las décadas pasadas se avanzó en la cooperación, con la acción de organismos internacionales como el IICA, la FAO, el Banco Mundial y el BID.

Rebeca Gryspan:

Se refirió al sistema multilateral, señalando acciones importantes pero también algunas indefiniciones, como las que se aún se esperan del G7 y del G20, y detectando algunas expresiones de mayor proteccionismo y aislacionismo. Asegura que habrá una discusión sobre la arquitectura multilateral en el post Covid-19, y que América Latina debería tener una voz relevante en esta discusión.

Para ella, viene una revalorización de lo público, entendido en términos de lo que cada persona o institución pueda hacer en la construcción de bienes colectivos, del aporte del sector privado.

Considera que hay responsabilidad de cada uno más allá de las decisiones del gobierno. Mueren las faltas dicotomías del pasado, sector público vs. sector privado, sociedad civil vs. otros sectores.

“La única posibilidad de futuro está en la cooperación entre los distintos sectores de la comunidad y de los ciudadanos”.

La cooperación necesaria es de otro tipo. En primer lugar, más horizontal y menos vertical. Donde aprendamos más unos de los otros, y no de uno que

sabe. Aprendizaje y respeto mutuo es fundamental. También se necesita un tipo de integración distinta. La de gran parafernalia no sirve.

Tiene que ser de abajo para arriba. Quitar obstáculos para que se dé el movimiento de la gente. Permitir la integración de la gente, de las empresas; los gobiernos pueden facilitar pero no son los únicos actores. Ahora hay integración cultural, educativa y lingüística, permitida por las nuevas tecnologías y esto hay que llevarlo al mundo internacional. La voz de América Latina, también unida a la voz europea, es la voz de los valores.

“Seguimos defendiendo los valores de la democracia, del comercio, de la apertura, de la cooperación y del multilateralismo. En resumen, se necesitan más integración, más coordinación, más multilateralismo, más cooperación, más solidaridad”.

Manuel Otero:

Coincidió con las opiniones de los expositores sobre cooperación, mencionó que pareciera que esta crisis acelera temas pendientes, y crea un ambiente de solidaridad pragmática, citando como ejemplo la decisión de los Ministros de Agricultura de Argentina y Brasil de resolver rápidamente obstáculos técnicos al comercio, no justificados, que se mantuvieron por décadas.

“Las necesidades creadas por la pandemia son una oportunidad para un continente que tiene un comercio intrabloque mínimo y una situación de migración inversa, hay gente que vuelve al campo y no hay políticas preparadas para esta nueva situación”.

El seminario completo en:

<https://www.facebook.com/IICAnoticias/videos/690986971660194>



